

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: - (2000)

Heft: 135-137

Artikel: Maison suisse de retraite check-up et lifting

Autor: A.d.W.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-847636>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Maison suisse de retraite check-up et lifting

La Maison suisse de retraite (MSR) est une institution fondée il y a près de 150 ans par quelques généreux bienfaiteurs soucieux de venir en aide à leurs compatriotes éprouvant une certaine gêne à se loger, au soir de leur vie. Fixée à l'origine à Saint-Mandé, elle s'est transportée à Issy-les-Moulineaux en 1977, et se compose aujourd'hui de trois bâtiments principaux, ainsi qu'une chapelle du XVIII^e siècle, classée monument historique : - "La Source", composé de 24 chambres, - "Sandoz", dont les façades sont également classées, composé de 24 chambres, - et le plus récent, "Landolt", composé de 24 chambres, qui doit son nom à son fondateur, dont la famille a puissamment contribué au développement de la MSR. Ces 24 chambres sont équipées de 24 lits de "cure médicale" agréés par les autorités de tutelle.

La MSR accueille aujourd'hui 70 résidents ainsi qu'une dizaine d'étudiants. La réforme hospitalière, qui s'applique à tous les établissements de retraite accueillant des personnes âgées nécessitant une surveillance médicale, a conduit la MSR à se mettre en conformité avec les nouvelles normes imposées en matière de confort, d'hygiène, de sécurité-incendie et d'encadrement médical. Certains de ces travaux concernant l'hygiène (modernisation des cuisines) et la sécurité-incendie (détection et désenfumage) du bâtiment La Source sont aujourd'hui achevés à la satisfaction de la sous-commission de sécurité de Nanterre, qui les a réceptionnés le 28 juillet 2000 et a donné son avis favorable à la poursuite de l'activité de la MSR.

Un médecin coordonnateur a été engagé, ainsi qu'une nouvelle directrice d'établissement.

La proximité de l'Hôpital suisse de Paris (HSP) édifié sur le même terrain, n'est pas sans poser quelques problèmes.

Si cette présence est incomparable-

ment précieuse en cas d'urgences, elle n'est pas sans compliquer les rapports de la MSR avec les autorités de tutelle. À l'origine il a été demandé à la rentrée 1986, de concevoir un projet d'union développant les synergies possibles entre les deux établissements, tout en respectant l'autonomie juridique et financière de chacun d'entre eux. C'est ainsi qu'un "mandat spécifique de gestion" de portée et de durée limitées, a été signé le 28 juin 1999 entre la MSR et l'HSP, jetant les bases d'une future collaboration. Malheureusement, cet accord n'a pu être suivi de réalisation effective en raison de l'intention de l'HSP de transformer définitivement les 24 lits de cure médicale du pavillon Landolt en lits de long séjour, ce qui aurait privé la MSR de toute identité médico-sociale.

Le refus de la MSR de s'engager dans cette voie a conduit l'HSP à rompre tout rapport avec la MSR le 8 décembre 1999.

La MSR a donc continué à mener à bonne fin les travaux de mise en conformité de l'établissement aux nouvelles normes hospitalières, ainsi que la restauration de la chapelle aujourd'hui achevée.

C'est alors qu'en juin 2000, des divergences importantes ont vu le jour au sein du conseil d'administration de la MSR, dont quelques membres ont été jusqu'à dénigrer et déstabiliser l'établissement auprès des autorités.

Il en est résulté une certaine confusion au sein du conseil d'administration et du personnel d'encadrement de la MSR, qui a conduit le vice-président à demander et à obtenir la désignation par le tribunal de Nanterre d'un administrateur provisoire. Le projet de fusion avec l'HSP, préconisé par les opposants de l'équipe dirigeante actuelle, présente deux graves dangers :

- Il ne respecte pas l'autonomie juridique et financière de la MSR, qui serait vouée à disparaître pour n'être qu'une simple annexe de l'HSP.
- Il laisse peser un doute sur la pérennité elle-même de la fusion projetée, dans la mesure où il ne lève pas les incertitudes fondées, liées au remodelage de la carte géographique hospitalière du bassin d'activités n° 8, dont dépend la commune d'Issy-les-Moulineaux, et qui devra définir clairement l'identité des établissements hospitaliers condamnés à disparaître.

La vocation de la Maison suisse de retraite n'est pas de faire de la politique.

C'est la raison pour laquelle l'équipe dirigeante actuelle de la MSR compte sur ses propres moyens et ceux de ses généreux donateurs pour maintenir le cap en toute indépendance.

Il appartiendra aux membres de l'association de la MSR de se prononcer sur ce choix en assemblée générale fin 2000.

A.d.W.

PUBLICITÉ

Maison Suisse de Retraite

23, avenue Jean-Jaurès - 92130 Issy-les-Moulineaux

Établissement pour personnes du 3^{ème} âge

- Priorité aux Suisses et Doubles-Nationaux
- Accueil personnalisé
- Pension complète - prix modérés
- Studios ou appartements deux pièces avec kitchenette et sanitaire
- Assistance médicale et soins
- Salon de coiffure
- Animations
- Espaces de détente
- Grand jardin
- Liaison avec l'Hôpital Suisse mitoyen
- Suivi Sécurité Sociale et Mutualistes
- Métro à 100 m ; station « Mairie d'Issy »

Renseignements et inscriptions :

Mme Marie Luce, Directrice

23, avenue Jean-Jaurès - 92130 Issy-les-Moulineaux

Tél. : 01 46 42 21 41